

CYCLE DE CONFÉRENCES 2023-2024

COMPRENDRE LE MONDE

**ORGANISÉ PAR L'IFJD - INSTITUT LOUIS JOINET
ET LE COLLÈGE DES ÉTUDES EUROPÉENNES
ET INTERNATIONALES (UPPA)**

> LES RENDEZ-VOUS <

Jeudis 15 février, 14 mars et 21 mars | 17h30-20h30
Campus de la Nive, à Bayonne



Nous contacter
contact@ifjd.org

S'engager à nos côtés
institut.ifjd.org



« COMPRENDRE LE MONDE »

L'IFJD - Institut Louis Joinet organise, avec le Collège des Études européennes et internationales de l'Université de Pau et des Pays de l'Adour, un cycle de conférences dédié aux questions internationales. Il a pour objectif de permettre de se familiariser avec :

- Les **questions internationales** pour mieux comprendre le monde contemporain, ses évolutions et ses enjeux ;
- La **solidarité internationale**, sa mise en œuvre, ses mutations et ses défis éthiques.

Ces deux angles sont le reflet des activités de l'IFJD, qui mêlent recherches et actions sur le terrain. Pour aborder ces thématiques, les sujets choisis portent tant sur les relations internationales et leur actualité, en général, que sur l'analyse d'une aire géographique ou d'un pays en particulier. Les intervenants sont également divers : chercheurs, experts et acteurs de terrain. Il s'agit ainsi de croiser les approches et les regards pour tenter de mieux comprendre le monde d'aujourd'hui.

Des conférences pour tous

Suivant l'un de ses engagements cardinaux, l'IFJD organise, en partenariat avec le Collège 2EI, un cycle de conférences **ouvert à tous**. Elles doivent permettre à toutes les personnes intéressées de venir à la rencontre des intervenants, de les écouter et de dialoguer avec eux. Gratuites, elles sont organisées sur le **Campus de Bayonne (amphi 400)** et peuvent également être suivies **en ligne**. Les conférences réunissent également volontairement des publics divers.



Lycéens

L'IFJD a noué des partenariats avec plusieurs lycées du Pays basque, afin d'encourager la participation des élèves de terminale au cycle de conférences. Il s'agit ainsi de :

- Contribuer à la formation des élèves aux questions internationales en mettant à disposition une expertise académique et/ou de terrain ;
- Contribuer à la découverte de carrières professionnelles, ainsi qu'à l'éveil à la professionnalisation, tout en sensibilisant les élèves à l'engagement et à la solidarité internationale, qui sont des valeurs consubstantielles au développement durable ;
- Favoriser l'accès des élèves du Pays basque à l'enseignement supérieur grâce à un lien initié dès le lycée, par le partenariat avec le Collège 2EI de l'UPPA.

Étudiants et enseignants-chercheurs

L'UPPA développe sur le Campus de Bayonne un nouvel axe dédié aux questions internationales, au sein du Collège 2EI. Ce cycle de conférences est en outre dédié aux étudiants du DU Aide humanitaire et international, créé en partenariat par le Collège 2EI et l'IFJD. Proposé en hybride aux étudiants, mais ouvert également à tous les étudiants français et étrangers, ainsi qu'aux professionnels, ce diplôme est consacré à la solidarité internationale. Il a été lancé à la rentrée 2021.

Grand public

Le cycle de conférences « Comprendre le monde » est enfin ouvert à tous : acteurs institutionnels, membres d'associations mais aussi toute personne simplement intéressée par le sujet ou curieuse de rencontrer l'intervenant présent à Bayonne. Ouvrir les espaces d'enseignement et de recherche au grand public est l'une des raisons d'être de l'IFJD, engagé dans la logique de l'éducation populaire.



15
FÉVRIER

SÉANCE 1

DR RONY BRAUMAN

Jeudi 15 février 2024, 18h | Amphi B



Retour d'expérience d'un acteur de l'humanitaire

Rony Brauman est médecin, spécialiste de médecine tropicale et épidémiologique. Engagé dans l'humanitaire depuis 1977, il a été président de Médecins sans frontières France de 1982 à 1994. Outre son important travail de terrain, il a développé une analyse

éthique et géopolitique très riche de l'action humanitaire. Il est d'ailleurs directeur de recherches à la Fondation MSF France et participe également aux travaux du CRASH, qui est le centre de réflexion sur l'action et les savoirs humanitaires de MSF.

Rony Brauman est notamment l'auteur de *Le crime humanitaire, Somalie* (Arléa, 1993), *Devant le Mal. Rwanda un génocide en direct* (Arléa, 1994), *L'Action humanitaire* (Flammarion, 2002), *Guerre humanitaires? Mensonges et Intox* (Textuel, 2018), *La Médecine Humanitaire* (PUF, 2010), *Penser dans l'urgence* (Seuil, 2006), *Utopies Sanitaires* (Éditions Le Pommier, 2000), *Humanitaire, diplomatie et droits de l'homme* (édition du Cygne, 2010).



SÉANCE 1

Séance 2 : Commémoration du génocide commis contre les Tutsi au Rwanda

Jeudi 14 Mars 2024, 17h30 à 20h30 | Amphi 400

Dans la nuit du 6 au 7 avril 1994, l'avion du Président Habyarimana est abattu, provoquant son décès. Dans les heures qui suivent, le génocide commis contre les Tutsi commence et prendra fin au mois de juillet, suite à la victoire du FPR (Front patriotique rwandais). En à peine deux mois, les Nations unies estiment qu'entre 800 000 et 1 000 000 de personnes ont été tuées et qu'entre 150 000 et 250 000 femmes ont été violées.

Conférence de Vincent Duclert

Historien et président de la Commission de recherche sur les archives françaises relatives au Rwanda et au génocide des Tutsi (1990-1994). Créée le 5 avril

2019, cette commission composée d'historiens était chargée d'analyser le rôle et l'engagement de la France durant cette période et de contribuer à une meilleure compréhension et connaissance du génocide des Tutsi. Ce travail avait notamment vocation à aider à constituer la matière historique nécessaire à l'enseignement de ce génocide en France. La Commission Duclert a remis son rapport le 26 mars 2021. S'il écarte la complicité de génocide, il met au jour de lourdes responsabilités des autorités françaises.

Projection du documentaire Une des mille collines

Ils ignoraient qu'au Rwanda être né Tutsi était un crime. Les vies de Fiacre, Fidéline et Olivier se sont arrêtées en 1994. Aux derniers jours de ces enfants se mêlent trois temps : la mémoire du génocide, les procès Gacaca de 2005 et la résilience du village où ceux qui ont exterminé et ceux qui ont aimé reprennent une vie commune. Le film tente d'approcher une vérité, de restaurer leur existence et l'histoire d'une colline pour toutes les collines.



RENCONTRE AVEC MON AGRESSEUR

21 MARS

SÉANCE 2

CINÉ-DÉBAT «Rencontre avec mon agresseur»

Jeudi 21 mars 2024, 18h | Amphi 41

Dans le prolongement de la journée d'étude intitulée « Quelles justices pour les violences sexuelles? », qui se tiendra le même jour, sera projeté le documentaire Rencontre avec mon agresseur, suivi d'un débat. Il s'agira ainsi d'engager la réflexion sur la prévention et la lutte contre l'impunité des violences sexuelles, mais aussi sur les voies possibles pour accompagner les victimes dans leur restauration et prévenir la récurrence. Ces questions demeurent essentielles aujourd'hui, alors que seulement 1% des viols donnent aujourd'hui lieu à la condamnation pénale de l'agresseur.

Présentation du film

Décembre 2017. Une femme, victime d'un viol par un inconnu dans son enfance, se retrouve à dialoguer avec son agresseur, 33 ans plus tard. Cette

rencontre improbable est possible en France par l'entrée dans la loi française de la «Justice Restaurative», lors de la réforme Taubira, en 2014.

La petite fille qui a été violée et qui décide de témoigner aujourd'hui, c'est moi, Maiana, la réalisatrice du film. J'ai décidé d'aller à la rencontre de cet homme pour avoir enfin des réponses à des questions qui m'ont hantée toute ma vie. Et aussi, peut-être, pour essayer de réduire la probabilité que cet homme récidive. Cette rencontre directe est l'une des toutes premières en France. Loin d'être un point final, cette rencontre avec O n'est que le début de ma quête, qui m'emmène outre-Atlantique, au Québec. Elle m'emmène à la rencontre d'autres victimes et agresseurs, ainsi que des personnes qui en ont été les pionniers dans la mise en pratique de cette vision nouvelle de la justice, où chacun doit jouer une part active à la réparation des torts.

Au bout de ce cheminement, je serai alors en mesure de faire mon choix : continuerai peut-être à une deuxième rencontre avec O, ou bien arrêter là.



Nous contacter
contact@ifjd.org

S'engager à nos côtés
institut.ifjd.org

